

ARTS PLASTIQUES



Si vous voulez découvrir la spécialité
HLP, abaissez l'écran !



HLP, c'est fait pour moi ?

En deux mots ?

Difficile ?

Utile ?



Les Humanités plongent leurs racines dans l'Antiquité, gagnent leurs lettres de noblesse à la Renaissance et redorent aujourd'hui leur blason en replaçant l'Humain au centre de la réflexion. Le monde actuel n'a-t-il effectivement pas besoin de plus d'humanité ? Et vous ? Car « On ne naît pas homme / femme : on le devient. » (Érasme / Simone de Beauvoir)

OBJECTIFS ET CONTENUS

Une discipline ambitieuse



Les Humanités abordent les sciences humaines sous l'éclairage de la Littérature et de la Philosophie, au fil de l'Histoire, des Arts et des courants de Pensée de l'Antiquité à nos jours.

Les Humanités s'intéressent ainsi fondamentalement à la construction de l'homme en tant qu'individu. Elles enquêtent donc sur tous les phénomènes socio-culturels, intimes et environnementaux qui affectent notre humanité profonde. C'est pourquoi cette discipline fondamentale met en œuvre toutes les sciences humaines telles que sociologie, droit, anthropologie, peinture, éthique, cartographie, religion, politique, sociologie, économie, psychologie, linguistique, historiographie, épistémologie.

Dès lors, les humanités se fixent trois objectifs cruciaux : primo, se forger un esprit critique et se former aux sciences humaines au contact de la littérature, de la philosophie, des arts, des faits et des sciences ; deusio, réfléchir en profondeur aux grandes questions sociales et individuelles et développer ses capacités en analyse, synthèse, argumentation ; tertio, maîtriser son expression et sa réflexion en étoffant sa culture générale tout azimut.

Une formation polyvalente

Un professeur de Philosophie et un Professeur de Lettres supervisent la formation selon un programme complet, de l'Antiquité aux Lumières, du romantisme au monde actuel. En première, l'accent est mis sur l'art de la rhétorique pour savoir s'exprimer efficacement à l'oral comme à l'écrit, puis d'étudier les représentations du monde à travers les arts, les cultures, le vivant. En Terminale, on part à la recherche de soi, à travers la sensibilité, l'éducation, la psyché humaine et l'émancipation, tandis que, au second semestre, on questionne notre humanité en interrogeant tradition et modernité, histoire et violence, l'in-humain et la communication.

Au Baccalauréat, l'épreuve finale consiste en une analyse et un essai à partir d'un court texte et de deux questions, l'une philosophique, l'autre littéraire. Le candidat y répond selon des modalités qui entraînent et reprennent les épreuves de commentaire et de dissertation notées en Français (10% du bac) et en Philosophie (8% du bac). Les Humanités préparent et aident donc aux épreuves finales de Français et de Philosophie (18% du Bac) et comptent pour 16% à l'épreuve écrite et pour 10% au Grand Oral.

Des profils diversifiés

Les humanités s'adressent à des esprits curieux, intelligents, critiques. Trois profils se dessinent : les humanistes, les communicants et les polyvalents.

Les humanistes trouveront de quoi acquérir une large culture générale pour débattre des enjeux sociaux ou individuels et traiter des problèmes actuels de toute dimension. Les communicants se forgeront de solides capacités d'argumentation, d'expression et de décryptage sur tout support afin de manipuler sans se faire manipuler. Les polyvalents, indécis sur leur orientation, mais soucieux de se préserver un vaste choix de carrière, y développeront des compétences multiples, toujours utiles, qui croisent plusieurs disciplines et divers domaines, ne serait-ce que l'étude critique des médias, l'analyse de documents et un bagage de connaissances profitable.

Dans tous les cas, le but reste clair pour tous les touche-à-tout, puisqu'il s'agit de réfléchir, douter, critiquer, débattre, s'exprimer, partager, découvrir, s'ouvrir aux sciences humaines, bref comprendre le monde, les autres, soi-même.

À quoi les Humanités ne sont-elles pas utiles ? Elles ouvrent sur des débouchés nombreux dans la mesure où cette discipline exigeante et enrichissante brasse des domaines variés et diverses compétences, bénéfiques à la réussite des exercices écrits et oraux des concours, des études supérieures et de la vie professionnelle comme personnelle...

On peut toutefois dégager quatre grandes orientations : « Lettres, Langues et Communication » dans la communication, les médias, l'éducation, l'animation et le management ; « Sciences humaines » dans les écoles de commerce, la gestion et l'université (histoire, lettres, philosophie, sociologie) ; « Droit et Sciences politiques » dans la justice, la politique, le journalisme ; « Médecine et santé » pour l'accompagnement et le relationnel. Néanmoins les Humanités restent un excellent complément d'études pour se garder un profil généraliste.

